



وزارة التعليم العالي والبحث العلمي
جهاز الإشراف والتقويم العلمي
دائرة ضمان الجودة والاعتماد الأكاديمي

استمارة وصف البرنامج الأكاديمي للكليات والمعاهد

الجامعة: وارث الانبياء (ع)

الكلية/المعهد: كلية الطب

القسم العلمي: صراحة الساتيه والموليد احرفه سادسه

للعام الدراسي : 2026-2025

تاريخ ملأ الملف: 2025/12/23

التوقيع :

التوقيع :

المعاون العلمي: أ.م.د علي عبد الرضا الغزرة

رئيس الفرع : د. مكي محمد صالح

التاريخ : 2025 \ 12 \ 23

التاريخ : 2025 \ 12 \ 23

مصادقة السيد العميد

الاستاذ الدكتور

علي عبد سعدون

2025 \ 12 \ 3



دقق الملف من قبل

مدير شعبة ضمان الجودة والأداء الجامعي

أ.د. علي موسى سهرجي

2025 \ 12 \ 3

نموذج وصف المقرر

١. اسم المقرر <u>الناتج والتوليد</u>					
٢. رمز المقرر					
Med 603					
٣. الفصل / السنة					
سفي					
٤. تاريخ إعداد هذا الوصف					
2025 / 12 / 23					
٥. أشكال الحضور المتاحة					
المراسي					
٦. عدد الساعات الدراسية (الكلية) // عدد الوحدات (الكلية)					
2 / 4					
٧. اسم مسؤول المقرر الدراسي (إذا أكثر من اسم يذكر)					
الاسم: د. د. <u>عائز صويح</u> <u>مهدى الموسوي</u> الأيميل: <u>alq.mousa@uoww.edu.iq</u>					
٨. أهداف المقرر					
أهداف المادة الدراسية					
•					
•					
•					
٩. استراتيجيات التعليم والتعلم					
الاستراتيجية					
١٠. بنية المقرر					
الأسبوع	الساعات	مخرجات التعلم المطلوبة	اسم الوحدة او الموضوع	طريقة التعلم	طريقة التقييم

وصف المقرر

1. المؤسسة التعليمية	جامعة وارث الانبياء كلية الطب
2. القسم العلمي / الفرع	فرع النسائية والتوليد
3. اسم البرنامج الأكاديمي او المهني	امراض النسائية والتوليد
4. اسم الشهادة النهائية	بكالوريوس طب و جراحة عامه .
5. النظام الدراسي:	فصلي
6. برنامج الاعتماد المعتمد	Iraqi National Guideline on Standards for Established and Accrediting Medical School
7. تاريخ إعداد الوصف	2026-2025
8. أهداف البرنامج الأكاديمي:	
<p>1- الطلاب قادرين على العمل كطبيب مقيم في المستشفى يتمتعون بالكفاءات والمعرفة المطلوبة للتعامل مع المرضى.</p> <p>2- اكتساب مهارة الاسعافات الاولية في علاج الحالات المستعجلة.</p> <p>3- معرفة الرعاية الصحية الاولية للمرأة خلال فترة الحمل وتشخيص عوامل الخطورة.</p>	

9. مخرجات البرنامج المطلوبة وطرائق التعليم والتعلم والتقييم

أ. المعرفة والفهم	
<p>1- ان يتعرف الطالب على العلوم الاساسية لمادة النسائية والتوليد.</p> <p>2- معرفة الرعاية الصحية الاولية للمرأة خلال فترة الحمل.</p> <p>3- متابعة النساء خلال فترة المخاض وما بعدها.</p> <p>4- اكتساب المعرفة بطرق تشخيص وعلاج الامراض الشائعة وعلاج امراض النساء و الحوامل</p> <p>5- معرفة الوسائل المتبعة لمنع الحمل.</p>	
ب. المهارات الخاصة بالموضوع	
<p>1- ان يميز الطالب بين مختلف امراض النسائية والتوليد</p> <p>2- القدرة على وصف طرق العلاج.</p> <p>3- القيام بمشروع بحثي جماعي لمعالجة بعض امراض النسائية والتوليد وخصوصا الشائع منها.</p>	

طرائق التعليم والتعلم: -

المحاضرات النظرية
الحلقات النقاشية (seminars)
التعلم التفاعلي كالعصف الذهني
التعليم المبرمج

طرائق التقييم: -

اختبارات تكوينية مرحلية (Formative assessment) في نهاية كل حصة دراسية للحصول على تغذية راجعة فورية لقياس مدى تقدم الطالب في التعلم الاسئلة المقالية والاسئلة متعددة الخيارات.
التقييم المستمر من خلال سجل نشاط الطالب quiz- mini CEX- log book
الاختبار النهائي او البعدي (Summative assessment) الاسئلة متعددة الخيارات.

ج. مهارات التفكير: -

- 1- تطوير قدرة الطالب للعمل على أداء الواجبات وتسليمها في الموعد المقرر.
- 2- تطوير قدرة الطالب على الحوار والمناقشة.
- 3- تطوير القدرة على تفسير الحالات المرضية وكيفية التعامل معها.

بنية البرنامج: -

المرحلة الدراسية	اسم المادة	عدد ساعات نظري	عدد ساعات عملي	المراجعة و الامتحان
المرحلة السادسة	امراض النساءية و التوليد	42	168	30

و بمجموع 240 ساعة للفصل الدراسي

10- التخطيط للتطور الشخصي:

متابعة المناهج التي تعتمد على كسب المهارة والمعرفة

11- معيار القبول (وضع الأنظمة المتعلقة بالالتحاق بالكلية أو المعهد)

عن طريق القبول المركزي للجامعة وللكلية الحق في مقابلة الطالب للتحقق من سلامته النفسية

12- أهم مصادر المعلومات عن البرنامج: -

وحدة التعليم الطبي - لجنة المناهج

13- البنية التحتية

الكتب المقررة المطلوبة	Obstetrics by Ten Teachers Gynaecology by Ten Teachers
مصادر خارجية اخرى	حلقات نقاشية فيديو تعليمية
المراجع الالكترونية، مواقع الانترنت	المواقع العلمية الالكترونية الرصينة

-المحاضرات التي تعطى في المرحلة السادسة علما ان المحاضرات تتكرر اربع مرات في السنة كون المرحلة مقسمة الى اربعة مجاميع (A, B, C& D).

Obstetrics	Gynecology
Nausea & vomiting in pregnancy	Postmenopausal bleeding
Seizure in pregnancy	Urinary incontinence
Cord prolapse	Drugs used in Gynecology
Blood transfusion in Obstetrics	
CTG	
Partograph	
Hyperglycemia in pregnancy	
Maternal collapse	
Management of labour (normal & abnormal)	
Abdominal pain in pregnancy	
Drugs used in pregnancy	
Effect of obesity on pregnancy and delivery	

Republic of Iraq

Ministry of Higher Education & Scientific Research

Supervision and Scientific Evaluation Directorate
Quality Assurance and Academic Accreditation

Specification Form for the Academic

University: Warith Al-anbiaa

College: Medical College

Department: of obstetrics &
Gynecology

Date of Form Completion:

Dean's Name

Dean's Assistant for
Scientific Affairs

Head of Department

Date: / /

Date: / /

Date: / /

Signature

Signature

Signature

Quality Assurance and University Performance Manager

Date: / /

Signature

Assistant professor Dr.

1. Teaching Institution	Warith AL-anbyiaa university college of medicine
2. Department/Centre	Obstetrics & Gynecology Department
3. Program Title	Obstetrics & Gynecology theoretical course
4. Title of Final Award	M.B.C.H.B
5. System	Courses
6. Accreditation	Iraqi National Guideline on Standards for Established and Accrediting Medical School
7. Date of production/revision of this specification	2026 – 2025
8. Aims of the Program	

9. Learning Outcomes, Teaching, Learning and Assessment Methods

Knowledge

- 1- The student should be familiar with the basic sciences of obstetrics and gynecology.
- 2- Knowledge of primary care for women during pregnancy.
- 3- Follow up on women during labor and puerperium.
- 4- Acquire knowledge of how to diagnose and treat common obstetrical diseases gynecological diseases.
- 5- Acquire knowledge about contraception.

10. Teaching and Learning Methods

Theoretical lectures via Data show, and slides presentation, with oral discussion

Assessment methods

OSCE, EMQ ,Modified short assay Qs.

Thinking skills

- 1- Improving the student's ability to perform assignments and submit them on the scheduled date.
- 2- Improving the student's ability to dialogue and discuss.
- 3- Improving the ability to interpret pathological conditions and how to deal with them.

11. Program Structure

Stage	Course or module title	theory	clinical	Revision
Sixth	Obstetrics & Gynecology	42	168	30
Total teaching hours : 240 hrs.				

12. Personal Development Planning

Follow curricula that depend on gaining skills and knowledge.

13. Admission criteria.

Degree of the student in the final exam

14. Key sources of information about the program

Textbook Obstetrics by Ten Teachers

Textbook Gynaecology by Ten Teachers

Curriculum Skills Map																												
Please tick in the relevant boxes where individual Program Learning Outcomes are being assessed																												
				Program Learning Outcomes																								
Stage	Course Code	Course Title	Core Title	Knowledge				Thinking Skills				General and Transferable Skills (or) Other skills relevant to employ ability and personal development																
Forth	OBG	Obstetrics & gynecology	Theory	A1	A2	A3	A4	A1	A2	A3	A4	A1	A2	A3	A4	B1	B2	B3	B4	C1	C2	C3	C4	D1	D2	D3	D4	
				*	*	*	*	*	*	*	*	*	*	*	*	*	*	*	*	*	*	*	*	*	*	*	*	*
				B1	B2	B3	B4	B1	B2	B3	B4	B1	B2	B3	B4	B1	B2	B3	B4	C1	C2	C3	C4	D1	D2	D3	D4	
				*	*	*	*	*	*	*	*	*	*	*	*	*	*	*	*	*	*	*	*	*	*	*	*	*

جدول التدريب السريري للمرحلة السادسة

الأسبوع الأول 5-12 تموز

السبت	مستشفى النسائية و التوليد من الساعة الثامنة صباحا و لغاية الساعة الثانية مساء
الأحد	مختبر مهارة +مستشفى السفير
الاثنين	مستشفى النسائية و التوليد من الساعة الثامنة صباحا و لغاية الساعة الثانية مساء
الثلاثاء	Tutorial and virtual learning
الاربعاء	مستشفى النسائية و التوليد من الساعة الثامنة صباحا و لغاية الساعة الثانية مساء

1. اخلاقيات الطب وكيفية التعامل مع المرضى ونوبهم بمختلف ثقافتهم IIII شرح عن علاقة الطبيب المقيم مع زملائه والأطباء الاختصاص، والإدارة وباقي الكادر الصحي ...
2. Mechanism of labour : definition, stages, presentation & approach, discussing common problems during the labour , important questions to ask patient and how to deal with any complication.
3. Abnormal labour , Malpresentation and breech
4. How to full , read and manage any complication of the partograph and CTG

الأسبوع الثاني 12-19 تموز



الصيد	مستشفى النسائية و التوليد من الساعة الثامنة صباحا و لغاية الساعة الثانية مساء
الاحد	مستشفى السفير + مختبر المهارة
الاثنين	مستشفى النسائية و التوليد من الساعة الثامنة صباحا و لغاية الساعة الثانية مساء
الثلاثاء	مستشفى النسائية و التوليد من الساعة الثامنة صباحا و لغاية الساعة الثانية مساء
الاربعاء	Tutorial and virtual learning

1. Preterm labour , premature rupture membrane : Defination, Sign and symptoms ,How to assess patient, Diagnosis and how to deal with cases

2. Antenatal care and screening during pregnancy

3. Caesarean section, episiotomy and genital tract injury: Indication , preop. Preparation, post op. Care and it complication

الأسبوع الثالث 19-26 تموز

الصيد	مستشفى النسائية و التوليد من الساعة الثامنة صباحا و لغاية الساعة الثانية مساء
الاحد	مستشفى السفير + مختبر المهارة
الاثنين	مستشفى النسائية و التوليد من الساعة الثامنة صباحا و لغاية الساعة الثانية مساء
الثلاثاء	مستشفى النسائية و التوليد من الساعة الثامنة صباحا و لغاية الساعة الثانية مساء
الاربعاء	Tutorial and virtual learning

1. Medical diseases in pregnancy (Renal ,liver, heart and thyroid disease during pregnancy) : approach by history, exam, indications for investigations, how to preparer patient for labour, post labour care & follow up.
2. Anemia in pregnancy and Rh isoimmunization : approach by history, exam, indications for investigations, how to manage and preparer patient for labour, post labour care & follow up.
3. Hyperemesis gravidarum : approach by history, exam, indications for investigations, how to manage

الأسبوع الرابع 26 تموز- 2 اب

مستشفى النسائية و التوليد من الساعة الثامنة صباحا و لغاية الساعة الثانية مساء	السبت
مستشفى السكبر + مختبر المهارة	الاحد
مستشفى النسائية و التوليد من الساعة الثامنة صباحا و لغاية الساعة الثانية مساء	الاثنين
مستشفى النسائية و التوليد من الساعة الثامنة صباحا و لغاية الساعة الثانية مساء	الثلاثاء
Tutorial and virtual learning	الاربعاء

1. Diabetes mellitus ,GDM: types, presentations of each type, approach ANC and how to follow up, complication , mode of delivery with puerperium care.
2. Hypertension in pregnancy: types, presentations of each type, approach ANC and how to follow up, complication, mode of delivery with puerperium care.

3. DVT and its Exam

الأسبوع الخامس 9-2 اب

مستشفى النسائية و التوليد من الساعة الثامنة صباحا و لغاية الساعة الثانية مساء	السيث
مستشفى السفر + مختبر المهارة	الاحد
مستشفى النسائية و التوليد من الساعة الثامنة صباحا و لغاية الساعة الثانية مساء	الاثنين
مستشفى النسائية و التوليد من الساعة الثامنة صباحا و لغاية الساعة الثانية مساء	الثلاثاء
Tutorial and virtual learning	الاربعاء

1. Late pregnancy bleeding : Types, How to diagnose each one & ANC care , How to deal with it in emergency and mode of delivery with puerperium care.

2. Post partium care: Causes, How to diagnose each one & ANC care , How to deal with it in emergency

3. IUGR and IUD :Causes, How to diagnose each one & ANC care , How to deal with it

الأسبوع السادس 16-9 اب

الاحد	مستشفى النسائية و التوليد من الساعة الثامنة صباحا و لغاية الساعة الثانية مساء	الاحد
الاثنين	مستشفى النسائية و التوليد من الساعة الثامنة صباحا و لغاية الساعة الثانية مساء	الاثنين
الثلاثاء	مستشفى النسائية و التوليد من الساعة الثامنة صباحا و لغاية الساعة الثانية مساء	الثلاثاء
الأربعاء	Tutorial and virtual learning	الأربعاء

1. Multiple gestation :Types, ANC during pregnancy, complication and mode of delivery
2. Amniotic fluid abnormality , causes and how to manage
3. Infection during pregnancy

الأسبوع السابع 16- 23 اب

الاحد	مستشفى النسائية و التوليد من الساعة الثامنة صباحا و لغاية الساعة الثانية مساء	الاحد
الاثنين	مستشفى النسائية و التوليد من الساعة الثامنة صباحا و لغاية الساعة الثانية مساء	الاثنين
الثلاثاء	مستشفى النسائية و التوليد من الساعة الثامنة صباحا و لغاية الساعة الثانية مساء	الثلاثاء
الأربعاء	Tutorial and virtual learning	الأربعاء

1. Amenorrhoea: differential diagnosis, sign and symptoms, investigation you sent how to deal with each and include diagnosis and management
2. Contraceptive: Types , Mechanism of action, Non obstetrical benefit and the side effect of each one
3. Post partium care

الأسبوع الثامن 23-30 اب

السبت	مستشفى النسائية و التوليد من الساعة الثامنة صباحا و لغاية الساعة الثانية مساء
الاحد	مستشفى السفر + مختبر المهارة
الاثنين	مستشفى النسائية و التوليد من الساعة الثامنة صباحا و لغاية الساعة الثانية مساء
الثلاثاء	مستشفى النسائية و التوليد من الساعة الثامنة صباحا و لغاية الساعة الثانية مساء
الاربعاء	Tutorial and virtual learning

1. Early pregnancy bleeding (Miscarriage , ectopic pregnancy and gestational trophoblastic disease) :sign and symptoms, investigation you sent how to deal with each and include diagnosis , management and follow up
2. Abnormal uterine bleeding Types, How to diagnose each one & ANC care , How to deal with it in emergency , management and follow up



الأسبوع التاسع 30 اب - 6 ليول

السبت	مستشفى النسائية و التوليد من الساعة الثامنة صباحا و لغاية الساعة الثانية مساء
الاحد	مستشفى السليبر + مختبر المهارة
الاثنين	مستشفى النسائية و التوليد من الساعة الثامنة صباحا و لغاية الساعة الثانية مساء
الثلاثاء	مستشفى النسائية و التوليد من الساعة الثامنة صباحا و لغاية الساعة الثانية مساء
الاربعاء	Tutorial and virtual learning

1. Primary and secondary Infertility : how to approach & manage

2. . Pelvic inflammatory disease: sign and symptoms,investigation you sent how to deal with each and include diagnosis , management and follow up

الأسبوع التاسع
30 اب - 6 ليول

3. Benign and malignant disease of cervix, ovaries and endometrium

الأسبوع العاشر (امتحان) : 6 ليول - 13 ليول

السبت	مستشفى النسائية و التوليد من الساعة الثامنة صباحا و لغاية الساعة الثانية مساء
الأحد	مستشفى السطير + مختبر المهارة
الاثنين	مستشفى النسائية و التوليد من الساعة الثامنة صباحا و لغاية الساعة الثانية مساء
الثلاثاء	مستشفى النسائية و التوليد من الساعة الثامنة صباحا و لغاية الساعة الثانية مساء
الأربعاء	Oral (marks) + OSCE (marks) + 5 marks for attendance & tutorial.

Revision & Simulation of the Short cases, OSCE & Oral exam: How to pass the clinical exam in Gyn. and obs.

أ.م.د. حميدة هادي عبد الواحد

رئيس فرع النسائية والتوليد



